

Título de la Ponencia: Historia y sustentabilidad: los bosques de la Sierra Juárez de Oaxaca, México, 1980-2019

Ponentes: Yolanda Cristina Massieu Trigo, Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, México; grado: Doctorado

Martha Griselda Martínez Vázquez, Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, México; grado: Doctorado

Línea temática: Trayectorias de sustentabilidad, históricas y contemporáneas

Resumen:

La Sierra Juárez de Oaxaca, México, posee una importante historia ambiental, que explica cómo varias comunidades han logrado la explotación sustentable de sus bosques. Poblada por el pueblo zapoteco o binnizá desde antes de la conquista española, en la región se mantiene viva la comunalidad, es decir, la forma de organización colectiva que ha permitido tanto la supervivencia humana como la conservación de los recursos forestales. Desde la colonia y el siglo XIX estos pueblos han logrado mantener y defender su territorio, especial mención merece su negativa a parcelar sus bosques en propiedades individuales, pese a que era el mandato de las llamadas Leyes de Reforma (promulgadas, paradójicamente, por el presidente Benito Juárez, zapoteco originario de esta zona). Esta resistencia permitió el manejo colectivo del territorio, que subsiste a la fecha. La ponencia abarca el periodo 1980-2019 debido a que es en los años ochenta cuando los pueblos binnizá de la Sierra protagonizan un movimiento de defensa de sus bosques contra la concesión de estos a la empresa privada Fapatux (Fábrica de papel Tuxtepec), que talaba sus montes sin reforestar ni entregar dividendos a las comunidades. Esta concesión fue firmada por el presidente López Portillo al final de su mandato. Las comunidades zapotecas tienen éxito y sientan un precedente para que las concesiones forestales no vuelvan a firmarse por el presidente en turno. A principios de los años 80, después de este logro, varios de estos pueblos iniciaron una propuesta sustentable de manejo forestal, que persiste a la fecha, especialmente en las comunidades pertenecientes a la Unión Zapoteco-Chinanteca (UZACHI), organización con premios internacionales por el uso sustentable de sus bosques. Para ello, hicieron vínculos con profesionistas y aprendieron diversas técnicas forestales, a la par que fortalecían sus mecanismos de decisiones colectivas, basadas en la comunalidad. Pese a lo anterior, no toda la región se caracteriza por la explotación forestal sustentable, y a la situación descrita se agregan en tiempos recientes amenazas a los bosques comunales debido a la minería, que contamina sus mantos freáticos, por lo cual varias comunidades protagonizan recientemente un movimiento de resistencia. La investigación específica en la situación de los pueblos mancomunados de la región (Amatlán, Lachatao y Yavesía), en los cuales, por conflictos que se dan en el periodo de estudio, ha sido imposible un acuerdo para lograr la explotación forestal sustentable. Las autoras tienen experiencia de campo reciente sobre Santa María Yavesía,

comunidad que se distingue de sus vecinos por su propuesta de no hacer explotación maderera en sus 9,100 hectáreas de bosque y destinarlas a reserva. Se analiza la opción del ecoturismo comunitario, que ha crecido recientemente en la región, ante la explotación maderera. La investigación profundiza en las razones históricas de esta decisión y el conflicto de los pueblos mancomunados.